

59011 f

Pérez de Arce y su libro sobre la «Caravana de la Muerte»: “Sé quienes fusilaron y de quién es la culpa”

“Esta es más que mi verdad. Es lo que pasó. Y difícilmente alguien podría dudar, porque he tomado muchos testimonios que son contrarios al general Sergio Arriano y, por tanto, al general Augusto Pinochet, pero que dan la verdad de lo ocurrido”, señala el abogado y columnista **Hermógenes Pérez de Arce** respecto a su libro «La Verdad del Juicio a Pinochet», que presentó este mediodía.

La primera parte del texto, de 206 páginas, reconstruye los hechos que ocurrieron a partir del 30 de septiembre del 73, cuando el general Arriano inició una gira a 15 ciudades, conocida como la «Caravana de la Muerte». El autor recuerda que “en nueve de esas ciudades no pasó nada, en dos sí ocurrieron hechos pero no estaba la comitiva, cosa que el juez Guzmán no sabe o no quiere saber, y en cuatro hubo fusilamientos. Por eso, me concentré en los testimonios de las personas que estaban ahí”.

Pérez de Arce cuenta que también tomó testimonios contrarios a Arriano, “y por ende a Pinochet, pero que dan la verdad de lo que ocurrió”.

Especial importancia atribuye a actuaciones del general Joaquín Lagos, a quien tampoco le atribuye culpabilidad en los fusilamientos, aunque “tres de los cuatro casos controvertidos sucedieron en su jurisdicción”. Y da cuenta de una publicación ordenada por Lagos en la Estrella de Arica y en El Mercurio de Antofagasta, —“que no se ha recordado en esta etapa por falta de investigación”— sobre los fusilados de Antofagasta explicando el porqué de la medida, sin mencionar a Arriano.

El libro da cuenta también de un oficio del mismo general Lagos a Pinochet, informándole sobre los fusilamientos. En el resumen, Lagos señala que por orden del CAJSI (Comando de Agrupación de Jurisdicción de Seguridad Interior), cargo que él tenía, fueron fusilados 10 personas. Y por orden

● **Pero no dará los nombres pues cree en la legitimidad de la Amnistía.**

● **Libro del columnista da a conocer oficio que Pinochet le devolvió al general Joaquín Lagos: Comandante en Jefe rechazó haber ordenado 53 fusilamientos.**

Por Carmen Gardeweg
La Segunda

del Comandante en Jefe del Ejército, 53”. Según cuenta Pérez de Arce, Pinochet rayó dicha información porque él no había dado la orden y devolvió el oficio a Lagos.

Hechos como éste llevan al autor a preguntarse por qué Guzmán procesa a Arriano y a Pinochet por esos casos, y no a Joaquín Lagos, quien reconoce en dicho oficio que usó fusiles a determinadas personas.

“No hubo ninguna orden desde Santiago”

Tras su minuciosa investigación, Pérez de Arce afirma tener claro lo que pasó en esa gira. “Yo estoy en la legitimidad de la amnistía y la prescripción. Entonces, no soy muy explícito en mi libro para culpar a nadie. Pero sí quienes fusilaron y de quién es la culpa”.

Afirma que nunca va a dar los nombres de los verdaderos culpables, porque “eso que está debería ser cerrado por la amnistía”, como también que la orden para fusilar “no emanó de ninguna autoridad radicata en



“La verdad del Juicio a Pinochet” es el segundo libro de Pérez de Arce sobre el mismo tema. En 1998, publicó “Europa versus Pinochet: indómito proceso”.



Santiago”.

Opinión que respalda con la afirmación del ministro de la Corte Suprema Osvaldo Fajardo, quien dice: “de la minuciosa revisión de la causa, heja por heja, no aparece elemento de prueba o de juicio alguno, ni testimonial ni de ninguna naturaleza, de que el senador (Pinochet) hubiese dado o pedido dar orden de matar ni menos de secuestrar”.

No se podrá sancionar a juez Guzmán

Para Pérez de Arce, los actuaciones del juez Guzmán tanto en Chile como en el

extranjero, y que han motivado llamadas de atención por parte de la Corte Suprema, no podrán ser objeto de sanciones mayores. “Porque si Guzmán es removido del conocimiento del proceso, puede haber una especie de protesta internacional”.

— Pero la presión internacional debe importarnos a los magistrados de la Corte Suprema?

— Sí, porque se genera un problema político, puesto que en el exterior no se discute la culpabilidad de Pinochet. Y eso nadie lo puede desvirtuar.

— Entonces, ¿para qué un juicio cuando igualmente Pinochet va a ser declarado culpable?

— Es que la verdad del proceso es muy fuerte. Por eso, la Corte de Apelaciones modificó el auto de procesamiento y de autor pasó a descubridor, que tampoco se produjo, simplemente porque Pinochet no hizo nada. No tuvo participación.

Por último, Pérez de Arce precisa que la iniciativa para escribir este libro no surgió del ámbito del general Pinochet. “Es absolutamente independiente y financiado por mí”.

EL MUNDO
las 24 hrs.

emol.com
EL MERCURIO ONLINE

COMUNA DE SAN BERNARDO
APROBACION PROYECTO DE
REVESTIMIENTO DE ACEQUIA DE RIEGO
Y DE EVACUACION DE AGUAS LLUVIAS

Con fecha 10 de mayo de 2001, se ha presentado en la Dirección General de Aguas (DGA) Región Metropolitana el proyecto de revestimiento de Acequia de Riego y Evacuación de aguas Lluvias en la población Asociación de Industriales N° 4, ubicada en Av. General Urrutia N° 742, Parcela N° 70, Fundo San Antonio de Tango, Comuna de San Bernardo.

Los interesados podrán consultar dicho proyecto en las Oficinas de la D.G.A. Región Metropolitana, ubicadas en Bombero Salas N° 1351, 5° piso, Santiago.

Propietario: Inmobiliaria Iralaf Ingevec Ltda.
Dirección: Augusto Leguía Sur 106, Of. 51, Las Condes.
Teléfono: 2317020
H.T.: 87.889.506-2

CED: “NO ESTA RESUELTO A FAVOR DE LA UDI EL LIDERAZGO DE LA DERECHA”

RN debe “concebir los puntos concretos y revalorar a su favor la difícil situación por la que atraviesa”, para lo cual debería renunciar su identidad y perfilar un liderazgo alternativo a la UDI, asegura el último informe del Centro de Estudios del Desarrollo, CED.

El estudio indica que RN tiene “una gran oportunidad de reposicionar su ideal y volver a disputar de igual a igual el liderazgo de la oposición. Cuenta para ello con un acervo democrático mayor que sus socios, posee cuadros de gestión de buen nivel y puede perfilar un importante liderazgo nacional en la figura de Sebastián Piñera... Para nada está resuelto a favor de la UDI el liderazgo de la derecha”. Se asegura que RN “tiene posibilidades claras de obtener un buen resultado en las parlamentarias de diciembre”. Y prevé que “mantendrá el número de diputados y tendrá “importantes” preferencias en el plano senatorial.

Para este escenario también debe alertar a la Concertación, asegura, pues “un eventual triunfo de los sectores más democráticos y liberales de RN y una baja importante en los resultados de la DC, puede significar, en un plazo razonable, un acercamiento creciente entre estos dos partidos”.

**"Sé quienes fusilaron y de quién es la culpa" [artículo]
Carmen Gardeweg**

AUTORÍA

Gardeweg, Carmen

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Sé quienes fusilaron y de quién es la culpa" [artículo] Carmen Gardeweg. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa